

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 peseta cada mes.

Mahon Sabado 5 de Setiembre de 1887.

Año XV.

Núm. 4.398

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

31 de Agosto de 1887.

Sr. Director de *El Bien Público*.

**Protesta.**—Los autonomistas puertorriqueños aquí residentes, se han apresurado á formular enérgica protesta contra el aserto de que haya tenido origen entre los elementos que representan la conspiracion separatista descubierta recientemente.

Recuerdan el heroísmo con que Puerto-Rico ha defendido la integridad nacional contra ingleses y holandeses cuando apenas existia en la isla un ejército peninsular, y afirman que los sentimientos de los puertorriqueños no han cambiado y que esos anuncios y esos supuestos descubrimientos son una habilidad de los reaccionarios ultramarinos para impedir que el gobierno realice las reformas que ha prometido, sobre todo la reforma electoral, que crean favorable á los autonomistas.

En este sentido se expresaron anoche muchos autonomistas puertorriqueños que fueron á visitar al Sr. Balaguer, haciendo hermosa gala de sus sentimientos de amor á España.

Y en verdad que quien conoce algo la situacion de Puerto-Rico y la naturaleza de sus partidos, no podrá menos de dar completo crédito á esas protestas en Puerto-Rico no hay apenas dos docenas de separatistas y el partido autonomista, segun se consigna en el manifiesto de 2 de Mayo último, es un partido meramente descentralizado.

Creo, pues, que ha tenido razon el Gobierno al sospechar, en cuanto recibió la noticia, que se trataba solo de un caso de excesivo celo por parte de las autoridades.

**El Barón de Sangarren.**—Varios periodistas de los que accidentalmente se encuentran en San Sebastian, han celebrado conferencias con el representante del tradicionalismo en el Congreso, habiéndoles manifestado éste que considera que el viaje de la Reina á las provincias Vascongadas es una contrariedad para el carlismo; que son de mucha significacion los actos de la Diputacion de Guipuzcoa en honor de la Reina, que mientras S. M. continúe su conducta presente, será ineficaz toda tentativa carlista; que sus amigos respetarán la regencia, y que solo en el caso de triunfar la revolucion creeria llegado el momento de defender con las armas y á todo trance el principio monárquico.

El Sr. Barón de Sangarren aprecia como caballerosa y correcta la actitud del marqués de Valdespina, con ocasion de la visita de la reina á Hernani, y anuncia que él mismo asistirá á la inauguracion de la estatua de Oquendo, que presidirá la Reina, en representacion de la familia del héroe.

D. Carlos, segun el diputado tradicionalista, no desembarcará en Burdeos, ni celebrará reunion alguna en Pan.

Estas declaraciones del Barón de Sangarren me parecen bastante sinceras, pues creo efectivamente que el carlismo no piensa hoy en lanzarse á ciertas aventuras, aunque permanece organizado para aprovechar las circunstancias. De modo que el triunfo de la revolucion traerá inevitablemente la guerra civil.

**Orden público.**—Dícese que el Gobierno ha notado estos últimos días alguna mayor agitacion entre los elementos revolucionarios, lo que hace sospechar que habrán reanudado los trabajos que parecian interrumpidos.

¿Qué grado de exactitud tiene esta noticia? Lo ignoro, y no me atrevo á desmentirla, pues si bien me parece que no son los actuales momentos los más propicios para que el Sr. Ruiz Zorrilla consiga su objetivo, comprendo que intente un esfuerzo supremo, porque necesita hacer algo, antes de que entre los federales pacifistas por un lado, y los republicanos templados por otro, le den una desazon.

**Nuevos telegramas.**—Dos telegramas, uno del general Palacios, y otro del general Marin, ha recibido hoy el Gobierno.

En el primero se insiste en afirmar que habia fraguado en Ponce una conspiracion separatista, y en el segundo se desmienten en absoluto las alarmantes noticias echadas á volar por los filibusteros.

A pesar de la insistencia del general Palacios, me resisto á creer que sea exacta la noticia de la conspiracion de Ponce, y desde luego tengo la seguridad de que el fallo de los tribunales vendrá á darme la razon.

En cuanto al telegrama de la Habana he oido decir que el general Marin anuncia que se reserva el nombramiento de ciertos empleados. No creo que esto sea verdad.

**Denuncias graves.**—La prensa de Cuba recibida hoy comenta en términos tales ciertos nombramientos, especialmente los relativos á Aduanas, que no creo conveniente hacerme eco de lo que dice.

**Pranzini.**—Esta mañana á las cinco ha sido guillotinado el famoso autor de los asesinatos de la calle de la Montaigne.

No ha ocurrido incidente alguno en el acto de la ejecucion.—*Dikson.*

Paris 30 de agosto.

El presidente del Consejo de ministros y dos compañeros suyos de Gabinete están ausentes de Paris y no regresarán probablemente hasta mediados de la próxima semana; por esta razon y por la carencia absoluta de noticias políticas, es hoy poro menos que imposible llenar unas cuantas cuartillas que satisfagan la natural curiosidad de los lectores.

Me ocuparé, pues, en la presente carta y en alguna de las sucesivas, del único asunto que hoy preocupa á propios y extraños, esto es, de la movilizacion del 17.º cuerpo de ejército que guarnece el Mediodía de Francia. Escuso decir á usted que todas las grandes potencias militares tienen fijadas sus miradas en este ensayo, y que todas ellas han enviado agentes secretos al lugar de los sucesos, á fin de que tomen nota de todos y cada uno de los detalles por insignificantes que éstos sean.

Para que los lectores juzguen de la importancia que en el extranjero se conceden á dichas maniobras y el interés que hay en conocerlas, sucintamente les diré á ustedes que ayer se descubrió que en uno de los regimientos habia sentado plaza de soldado un mes antes, un individuo cuyos documentos, que alegaban ser francés, eran completamente falsos, toda vez que ha quedado plenamente demostrado ser un espía alemán, perteneciente al Estado Mayor del vecino imperio. Como es consiguiente el tal espía ha sido conducido inmediatamente á la frontera.

Respecto á la informacion que se ha mandado instruir para averiguar quién ha facilitado á la prensa datos relativos á la movilizacion, puedo asegurar que, á pesar de lo dicho por algunos diarios de ayer tarde, la tal informacion no está todavía terminada, y que si bien es cierto han sido reducidos á prision dos soldados, secretarios de la vigésima seccion de Estado Mayor, no lo es menos que todavía no se ha

demostrado plenamente su culpabilidad y que por lo tanto estamos hoy lo mismo que estábamos hace cuatro días, esto es, á oscuras en un asunto de tanta importancia y sin que haya esperanzas de encontrar á los culpables.

Todavía no ha empezado la movilizacion, así es que no podré comunicar á ustedes detalles de verdadero interés sobre la misma, pero á falta de éstos y para que tengan ustedes una idea aproximada del esfuerzo que habrá de hacer la compañía del ferrocarril del Mediodía de Francia apuntaré los siguientes datos:

Cada uno de los ocho regimientos de infantería de que se compone el cuerpo de ejército ha de hacer transportar 18 vehículos de todas dimensiones, 30 caballos de tiro, 36 de silla, 63 oficiales y 2.350 individuos de tropa.

El transporte de las ambulancias de cada una de las divisiones de la brigada de caballería y la del cuartel general necesitará tres trenes enteros que habrán de circular el día 5 de Setiembre entre Montauban y Castelnaudary.

Hasta ahora lo que presenta mayores dificultades es la requisicion de caballos, pues son muchos los propietarios que los han enviado fuera del teatro de las operaciones, y no pocos los que los han enviado á España, así como tambien los carruajes de lujo para evitar que las tropas se utilicen de ellos.

La cuestion búlgara continúa en el mismo estado, sin que hasta la fecha se haya conseguido la formacion del nuevo ministerio.—*Favre.*

Dice el «Figaro»:

«Las diferentes órdenes religiosas que habian sido expulsadas de Prusia á consecuencia del Kulturkampf, van regresando unas tras otras.»

—El príncipe imperial de Alemania permanecerá quince días en Töllach (Tirol austriaco) antes de ir á Italia.

—Se lee en el «Messager du Midi»:

«En el acto de la distribucion de premios á los alumnos de la escuela de Soréze, el cardenal Desprez ha pronunciado un discurso que ha sido justo y unánimemente aplaudido.

«Formar verdaderos cristianos, ha dicho Su Eminencia, citando al juicioso Rollin, tal es el objeto y el fin de la educacion de los niños. Todo lo demás no son más que medios.

«Este programa es tambien el vuestro, Reverendos Padres y señores, y no me sorprende el celo con que todos vosotros os dedicáis á realizarlo. Se tiene razon de decir que nobleza obliga.

«Vosotros os habeis formado en buena escuela; habeis tenido por maestro al hombre ilustre (el P. Lacordaire), que restauró treinta años há la escuela de Soréze, y muy grato me es ver que rendis culto verdaderamente filial á las grandes tradiciones pedagógicas que su vasto genio, su magnífico lenguaje y su animosa santidad supieron hacer florecer de nuevo en ella.»

«Honor á los padres que eligen tales maestros para sus hijos! Honor á los hijos que trabajan bajo la direccion de semejantes maestros!

Ellos son la reserva y la esperanza del porvenir, como tan acertadamente lo ha dicho Manseñor el cardenal arzobispo de Tolosa en este párrafo de su discurso:

«Tras la crisis actual, cuando Francia haya vuelto á entrar en posesion de sí misma, no dejará de llamar á los hombres

de buena voluntad para que trabajen en la reconstitucion social, y la vanguardia de ese ejército del bien la formará la juventud que crece en la escuela de Jesucristo, en el amor de Dios y de sus hermanos. La historia de los siglos lo justifica: no pueden restaurarse más que con los principios del Evangelio esas grandes y santas cosas de que siempre tendrán hambre y sed los pueblos y que se me permitirá saludar con entusiasmo, pues son la Religion, la Justicia y la Libertad.»

### LA MOVILIZACION EN FRANCIA

Paris 31.—El proyecto de ensayo de movilizacion de tropas en Francia, de que tanto se ha hablado estos últimos días, ha principiado á ejecutarse. El Estado Mayor general espidió el día 30, á las ocho de la mañana, un telegrama en que se mandaba al 17.º cuerpo ponerse inmediatamente en campaña. Ese telegrama iba dirigido á las tropas acantonadas en Tolosa, Agen, Auch y Fontauban.

El plan de movilizacion, dice el «Figaro» con fecha del 30, se fijó el día 29, por la mañana, á las ocho, en todo el territorio que ocupa el 17.º cuerpo de tropas.

Los carteles estaban redactados como sigue:

«Ensayo de movilizacion. (Ley de 29 de julio de 1887).—En cumplimiento de la ley de 29 de julio de 1887, el ministro de la Guerra ordena la movilizacion de los Estados mayores, servicios y cuerpos de tropa del ejército activo, acantonados en el territorio de la 17.ª region de cuerpo de ejército, así como la requisita de las caballerías, carruajes y arreos necesarios para el complemento de las unidades movilizadas.

Esta orden no se aplicará al ejército territorial (salvas las escepciones que se mencionarán luego), á las tropas de marina ni á las tripulaciones de la armada.

El primer día de ensayo de movilizacion será el 31 de agosto.

En su consecuencia, el ministro de la Guerra prescribe la ejecucion de las disposiciones siguientes:

Se ordena á todos los oficiales, á todos los funcionarios ó agregados que formen parte de los Estados mayores, servicios y cuerpos de tropa del ejército activo del 17.º cuerpo de ejército que se conformen con las indicaciones de la comunicacion de servicio que tienen en su poder.

Se ordena á todos los hombres que formen parte de las tropas de la reserva del ejército activo, que tengan su domicilio en la 17.ª region de cuerpo de ejército, que se conformen con las indicaciones de la orden de itinerario ajea á su libreta particular, en el cual se les manifiesta el sitio á que van destinados, así como el día de la movilizacion y la hora á que deben estar en su destino.

Los hombres que hayan obtenido una prórroga ó dispensa para el año 1887, así como los que hayan sido convocados dentro del año, no están exentos de esta convocacion.

Todo los hombres, llevando consigo su libreta, deben á su llegada presentarse al punto de reunion indicado por dicha orden de itinerario.

Los hombres que están á disposicion de la autoridad militar, los hombres clasificados en la categoria de los servicios auxiliares y los individuos del ejército territorial y de la reserva de este año, afectos á servicios especiales, serán convocados por órdenes de convocacion individuales.

La duracion de la convocacion se fija en treinta días á lo mas para los oficiales, y en veintiocho á lo mas para los individuos de

la clase de tropa. Con todo, los individuos militares de las comisiones encargadas de entregar los caballos de requisita á sus propietarios y los hombres designados para conducir sus caballos para ser empleados en otros servicios especiales no quedarán libres hasta haber cumplido su encargo, cualquiera que sea la duracion de este.

Los hombres en residencia regular en pais extranjero, en Argelia y en las colonias están dispensados de acudir al llamamiento.

Todos los contraventores á las disposiciones que anteceden serán castigados con arreglo á las leyes.

Las autoridades civiles y militares son responsables de la ejecucion de estas disposiciones.—El ministro de la Guerra, general Ferron.»

### VIAJE DE SUS MAJESTADES

San Sebastian 30.—El almuerzo dado por los corresponsales de la prensa de Madrid y por los representantes de la prensa local, en honor del comandante del «Destructor», Sr. Villamil, y de los jefes de los demás buques de guerra fondeados en esta hermosa bahía, servido en el acreditado restaurant titulado La Mallorquina, fué un almuerzo íntimo en el que reinó la confianza y expansion, pero sin traspasar en lo mas mínimo los límites del respeto debido á los ausentes y prescindiendo todos los comensales de sus ideas políticas y de sus compromisos de partido, á fin de que resultase fiesta tan modesta, grande por la unidad de miras que á todos nos animaba y que no eran otras que las de corresponder en la manera que nos era dable á las finas atenciones de que los periodistas hemos sido objeto durante nuestra estancia en estas pintorescas playas por parte de nuestros ilustrados y valerosos marinos.

Presidieron el banquete, en representacion de la Marina, el dignísimo comandante de este puerto, D. Luis Borja y nuestro querido amigo y compañero Sr. Gutierrez Abascal en la de la prensa, quien tenia á su derecha al bravo Villamil.

Por telégrafo comunicó á Vds. los periódicos, que estuvieron representados por los Sres. Soraluze, Quejana, Moya, Leon y Alvareda, Perez Toro, Comba, Peña y Goni, Castaño, Morales de los Rios, Vidal, Lopez, Pena (D. Eduardo), Peña (D. José) y otros.

De los marinos invitados no asistió, por causas independientes de su voluntad, el comandante del «Castilla».

El menú fué espléndido, y al destaparse el champagne el comandante de marina, Sr. Borja, pronunció un breve y sentido brindis, dedicando lisonjeras frases á la prensa y manifestando á la vez que la marina de guerra habia tenido una satisfaccion y habia cumplido un deber agasajando á los corresponsales que habian estado á bordo del «Destructor» y de los demás buques de guerra anclados en aguas de esta jurisdiccion marítima.

Nútridos aplausos siguieron á las últimas frases del Sr. Borja, á las que contestó en un primoroso brindis el Sr. Gutierrez Abascal. Con decir que este distinguido redactor de «El Resumen» habla tambien como escribe, queda hecho su elogio.

Hermosos periodos brotaron improvisados de sus labios, enalteciendo á la armada por su glorioso pasado, y augurando dias de esperanza y de prosperidad para la valerosa, inteligente y sufrida marina española. Tomó pie de los felices resultados que está dando el «Destructor», para colegir, empleando periodos fluidos y poéticos, lo

Bue puede esperar la patria de nuestros bizarros marinos.

Haciéndose intérprete el Sr. Abascal de todos sus compañeros, manifestó que un sentimiento de respeto impedía que se ofreciera el precioso ramo de flores que ocupaba el centro de la mesa á una dama augusta cuyas virtudes y talentos todos conocíamos; pero que se enviara á la digna esposa del ilustre marino que con tanto acierto desempeña la cartera de Marina.

Por aclamacion fueron nombrados los Sres. Soraluco, Betegon y Peña para que cumplieren el acuerdo de los comensales. Se habia convenido que no hubiese mas de dos brindis; pero la presencia del señor Houghon, ilustradísimo corresponsal del «Standart» y de la «Independencia Belga», motivó una escepcion. El Sr. Houghon pronunció un inspirado brindis, enalteciendo á nuestra marina, á las hospitalarias provincias vascongadas y á las mujeres de las mismas.

Terminado el almuerzo, los periodistas presentes firmaron un album, cuyas cubiertas se harán en Eibar.

Después el Sr. Ibarra (D. José), uno de los comensales que es hábil fotógrafo, nos retrató en grupo.

Marinos y periodistas guardaremos siempre en nuestro corazon un grato recuerdo de esta pequeña fiesta.

Ante una concurrencia numerosísima en la que figuraba lo mas escogido de la colonia veraniega y presidido por S. M. la Reina, acompañada de sus augustos hijos y de los ministros de la Corona, se verificó ayer tarde el «aurzesku» ó zortzico, bailado por caballeros y señoritas de la sociedad selecta de las provincias Vascongadas.

Por telégrafo di cuenta de este espectáculo, así como de los que siguieron hasta que la Reina se retiró á Ayete, aclamada por la muchedumbre.—Mencheta.

#### PROGRAMA POLITICO DE LEON XIII

Con este título publicó poco hace «El Criterio Católico» excelente revista semanal que ve la luz en Barcelona, un notabilísimo artículo que es comentado con elogios por el «Moniteur de Rome».

«La revista católica, dice el «Moniteur de Rome», demuestra primero, por los actos públicos del Pontificado, que el programa político de Leon XIII ha tenido siempre por objeto la concordia de los espiritus, la pacificación religiosa, la restauración de los principios sobre los cuales descansa el orden social. «El Criterio Católico» vé una nueva afirmación del programa en la Carta del Papa al Cardenal Secretario de Estado, y la comenta, en efecto, de un modo que prueba que la política de Leon XIII es lo que ha sido siempre «contraria á la opinion» de un cierto partido que en España se ha imaginado un cambio completo en esta política. Para que existiese este cambio sería preciso suponer que la política seguida hasta el presente por Leon XIII habia fracasado.» Pero «El Criterio Católico» se pregunta, ¿donde está el fracaso? Y contesta con una magnífica enumeración de las victorias conseguidas por el Papa, y á veces de un modo tan brillante, tan inesperado, que desde entonces la tiara brilla con nuevo esplendor, y el Pontificado ejerce de nuevo la misma influencia suprema que en las más bellas épocas de su historia.

A continuación dedica el «Moniteur de Rome» columna y media de su diario á trascibir íntegros los principales párrafos que «El Criterio Católico» publicó analizando la carta dirigida por el Papa al Cardenal Rampolla. Con decir que el «Moniteur de Rome» es órgano oficioso del Vaticano, quedaban hechos todos los elogios del artículo publicado por «El Criterio Católico», de Barcelona. y probado asimismo hasta la evidencia que, los que como él sentimos y pensamos estamos en el verdadero camino; pero no así el diario integrista, que se empeña en resistir una doctrina que le es completamente adversa y que es contraria á

todas luces á las enseñanzas de Su Santidad Leon XIII.

Reciba «El Criterio Católico», de Barcelona nuestra más cumplida enhorabuena por las distinciones de que se ha hecho merecedor, por su notable artículo, ante el genuino representante de las doctrinas y tradiciones de la Santa Sede.

(De La Union)

#### DECLARACIONES DE MR. CURRI

Los periódicos de Nueva-York dan noticias de la llegada de Mr. J. L. M. Curry, ministro de los Estados-Unidos, á bordo vapor «Etruria.» Llegó el sábado 13 de agosto y por la noche del mismo día salió para Washington. Allí conferenció con el secretario de Estado, Mr. Bayard, y luego irá á su casa de White Sulphur Springs, donde se propone pasar los dos meses de licencia que ha obtenido.

Apenas Mr. Curry llegó á Nueva-York presentósele un corresponsal del «Herald» á pedirle informes sobre la situación actual de España. El «New-York Herald» publica esta conferencia y atribuye al distinguido diplomático las palabras siguientes:

«Me complazco en reconocer que el porvenir se presenta muy lisonjero para España. La situación actual ofrece el notable espectáculo de una nación completamente tranquila, al paso que otros países de Europa más poderosos se hallan combatidos profundamente por luchas intestinas ó complicaciones exteriores.

La reina goza de una inmensa popularidad, y el país ha adquirido una gran confianza en la lealtad con que cumple sus deberes constitucionales. Durante mi permanencia en Madrid, se ha convenido con España un «modus vivendi» muy satisfactorio, el cual se puede ampliar para que llegue á ser un tratado definitivo y permanente.

Por lo pronto, España ha suprimido los gravosos derechos consulares de nuestros puertos, que tanto disgustaban á nuestro comercio, y ha disminuido también el costo de los pasaportes de los Estados-Unidos para Cuba.

Quedan anulados también otros impuestos, y se han efectuado otras muchas reformas que son muy favorables á nuestros intereses.»

Acerca de otras negociaciones pendientes, y sobre todo de las reclamaciones producidas por las indemnizaciones de la guerra de Cuba y los asuntos de las misiones protestantes de los Carolinas, el «New-York Herald» dice que Mr. Curry se encerró en la mayor reserva.

#### INCENDIO DEL VAPOR «VERITÉ»

«El Liberal», de Las Palmas (Gran Canaria), publica los siguientes detalles de este espantoso siniestro, ocurrido en la rada de Mogador á principios de agosto: «El capitán Bourbon—dice—por orden de sus armadores, habia embarcado 8,500 cajas y 400 barriles de petróleo, procedentes de un barco naufragado en aquella misma rada. A causa del mal estado de los envases, escapábase de ellos abundantemente el contenido, hasta el punto de que la bodega del «Verité» casi era una laguna de petróleo, de la cual se exhalaba gran cantidad de gases; por cuya razon el capitán habia ordenado severamente que no se fumara ni se encendiera lumbre bajo cubierta.

Aproximábase la hora de marchar; el capitán se hallaba en tierra arreglando el despacho del vapor, y el primer piloto presenciaba á proa la maniobra de levar una de las anclas, cuando un mozo de cámara bajó á la bodega á cumplir no se sabe qué encargo del contramaestre. Para alumbrarse en aquel oscuro departamento, hubo el muchacho de encender un fósforo, y la catástrofe se produjo instantáneamente.

Inflamóse el gas de que estaba cargada la atmósfera, é inflamóse á la vez el cargamento de petróleo, y el buque apareció envuelto en llamas. Los tripulantes, horrorizados, arrojáronse al agua. El primer piloto, que no sabía nadar, vacilaba ante la horrible alternativa de morir abrasado ó morir ahogado. El segundo y el maquinista, rodeados de llamas, no podían arrojar-

se al agua.

El capitán, apercibido del siniestro por la terrible detonacion, semejante al estruendo que produce el rayo, tomó un bote y marchó á bordo, logrando recoger á aquellas tres personas y conducir las salvas á tierra.

Algunos tripulantes ganaron á nado la plaza; pero unos en el agua y otros en el fuego, perecieron cuatro marineros, un pasajero judío y nueve moros que trabajaban á bordo.

Durante veinticuatro horas ofrecióse á la poblacion de Mogador un espectáculo imponente. Todo ese tiempo permaneció ardiendo el «Verité», y el petróleo inflamado que se escapaba de su seno, extendiéndose sobre el agua en una ancha superficie, de manera que el mar parecía que ardía también.

Del siniestro quedó como único vestigio el casco, inservible, del vapor.»

Madrid 31.—En un telegrama del Gobernador superior de la isla de Cuba, fechado en el día de ayer y recibido hoy, se dice lo siguiente: «Por los telegramas que publica la prensa comprendo el propósito que hubo de estraviar en los primeros momentos á la opinion pública y al gobierno con partes telegráficas dirigidos desde Cayo Hueso, haciendo creer que la opinion del pueblo de Cuba era contraria á las medidas tomadas por este gobierno hasta el punto de temerse que ocurrieran desórdenes con tal motivo.

«Esta version explica los ridículos esfuerzos hechos durante la noche del 25 y 26 de que di noticia, sin que exista ningun motivo para la alteracion del orden y si solo en los primeros momentos por el deseo de algunos pocos de entorpecer la accion del gobierno por cualquier medio.

«La idea de moralidad es aquí simpática hasta á aquellos que tratan de evitar sus consecuencias, los cuales si la tomaron como pretexto, fué por no tener otro para conseguir sus fines.

«Daré cuenta de la provision interina, hecha por mí en funcionarios probos y dignos, de las vacantes existentes.»

Madrid 31.—En un parte telegráfico suscrito por el gobernador superior de la isla de Puerto Rico y fechado el día 29, se dice lo que sigue: «Ha quedado confirmada la existencia de una conspiracion anti-española que tenía su centro en Ponce. Ha sido nombrado un juez especial, quien instruye la correspondiente causa. Han sido detenidos 40 individuos. El orden continúa inalterable y el gobierno debe estar seguro de que mientras el infrascrito ejerce el mando, permanecerá inquebrantable la integridad de la patria.»

Madrid 31.—Los filibusteros establecidos en Cayo Hueso continúan enviando telegramas con noticias inexactas.

Madrid 31.—Se han recibido detalles sobre la ejecucion de Pranzini, de los cuales resulta que la plaza de la Roquette y sus cercanías estaban ocupadas por una enorme muchedumbre, que á las cuatro de la madrugada se notificó á Pranzini la negativa de su indulto, habiéndose puesto espantosamente pálido, que á las cinco de la madrugada subió á la guillotina con mucha firmeza, siendo ejecutado inmediatamente, y que al caer la cabeza de Pranzini en el cesto, la muchedumbre prorumpió en estrepitosos aplausos.

Madrid 31.—El gobierno francés al designar al cuerpo de ejército n.º 17 para su movilizacion notificó este hecho á España por medio de una cortés comunicacion, teniendo en cuenta que las operaciones iban á realizarse cerca de la frontera española. El gobierno español ha acusado recibo de dicha comunicacion con otra no menos cortés, expresando su confianza en que el referido ensayo dará resultados satisfactorios para el prestigio del ejército francés.

Madrid 31.—Se calcula que los telegramas de Cayo Hueso procedían del extranjero y que su objeto era lucrarse en operaciones bursátiles. Se cree que les habrán costado de diez á doce mil duros.

Paris 31.—Gana terreno la formacion de un gabinete búlgaro.

Corre el rumor de que el príncipe de Coburgo saldrá muy pronto de Sofía para hacer una escursion diplomática por Europa.

Londres.—La Cámara de los Comunes ha desechado diferentes proposiciones encaminadas á que se rebajen los sueldos de los empleados superiores de Irlanda.

Paris 31.—Continúa verificándose el ensayo de movilizacion sin dificultad alguna. Comienzan á llegar individuos de la reserva. Corre el rumor de que el Emperador Guillermo y el Czar celebrarán una entrevista en Stettin el día 12 de setiembre próximo.

El Emperador de Rusia sufre dolores reumáticos á consecuencia de haberse resfriado.

Paris 31.—El «Osservatore Romano» publica una protesta contra el espionaje de las comunicaciones diplomáticas del Papa por el gobierno italiano.

Madrid 1.º.—El Ilmo. S. Obispo de Madrid ha publicado una pastoral condenando el duelo. Lamenta en ella la frecuencia de los desafíos, los cuales, dice, son contrarios á los principios morales y religiosos y recuerda que el Concilio de Trento los anatematiza; cita varias disposiciones y pragmáticas, que imponian la pena de muerte á los duelistas; manifiesta la creencia de que las causas que contribuyen á propagar los duelos consisten en las ideas espuestas en ciertas obras dramáticas y tambien en la publicidad que se les dan en los periódicos, y escita á los fieles á cumplir sus deberes de cristianos perdonando los agravios á fin de disfrutar los incomparables beneficios de la paz.

Las noticias recibidas de Shanghai hablan de la formidable oposicion que se ha levantado en China contra el establecimiento en aquella nacion de un Banco chino-americano, en términos que se cree que se desistirá del proyecto de establecerlo, ó cuando menos que en el caso de que se atique la concesion, las operaciones de dicho Banco serán limitadas.

La escuadra inglesa que manda el duque de Edimburgo es esperado en Vigo.

Se calcula que Su Santidad, con motivo de su jubileo, recibirá en metálico cerca de un millón de pesetas y muchos valiosos regalos.

Paris 1.º.—Londres.—«El Times» aconseja al príncipe de Coburgo que no se apresure á contestar la nota de Turquía, atendido que ya hizo un acto de sumision á Sultan, lo cual basta por ahora.

S. Petersburg.—«La Gaceta de Moscú», hablando de la aparente simpatía que demuestran ciertos periódicos alemanes, aconseja que se obre con circunspeccion respecto al príncipe de Bismarck, acérrimo defensor del tratado de Berlin, que tuvo por principal objeto escluir la influencia rusa de la península de los Balcanes.

Londres.—El Banco de Inglaterra ha elevado el descuento al 4 por 100.

Bombay.—Una comision rusa que se dirigia á Kasghar ha sido atacada á consecuencia de haber insultado sus individuos á unas mujeres musulmanas. Los agresores, después de dar muerte á varios rusos, han obligado á retroceder á dicha comision.

Sofía.—Ha fracasado la combinacion Stambouloff y se ha encargado la formacion de gabinete á M. Jizkoff.

Hoy, segundo día de la movilizacion, se ha uniformado á todos los individuos de la reserva. Las operaciones se verifican con la mayor regularidad.

Berlin «El Diario oficial» dice que el estado de salud del príncipe imperial es excelente; pero que debe precaverse contra el frio y la humedad.

Londres.—En la Cámara de los comunes, M. Dillon ha propuesto que se aplase para el 14 de setiembre la sesion para protestar contra la prohibicion de la reunion de Ennis, y ha declarado que la reunion se celebrará á pesar de todas las prohibiciones, y que si las tropas hacen uso de las armas la responsabilidad será de M. Balfour y del gobierno.

M. Balfour ha contestado que la respon-

sabilidad caerá sobre los que escitan al pueblo irlandés.

La proposicion ha sido desechada por 197 votos contra 61.

El marqués de Salisbury ha partido para Calais.

MAHON 3 DE SETIEMBRE DE 1887

#### ASUNTOS DEL DIA

Sigue preocupando la atencion el problema ultramarino, y puede decirse que ante él todas las demás cuestiones, incluso las políticas del momento, pierden color. «Ayer, como anteyer, dice un periódico de Madrid, solo se hablaba de las medidas que dicta el gobierno, del efecto que pueden producir y de la energia que habrá que desplegar para que esta campaña no acabe, como otras, cuando empiece á dar frutos.»

La conspiracion de Puerto-Rico parece que no tiene gravedad, ó al menos así lo dá á entender el gobierno. El telegrama que insertó «La Iberia» y que dió las primeras noticias de este suceso, dice así:

«Puerto-Rico 27, (10 noche).—(Recibido con retraso).—Se ha descubierto una conspiracion separatista, que tenía su centro de accion en Ponce y Juana Diaz.

Hace pocos días salió de esta capital el gobernador general, y su partida hizo suponer que se trataba de algun suceso importante, que se reservaba con gran cuidado.

Después se ha sabido que el general Palacios se habia dirigido al pueblo de Aybonito, que está á mitad de camino entre Ponce y Juana Diaz, y allí se situó en espera de los acontecimientos y para dictar sus disposiciones.

No se conocen aún detalles. Sábese únicamente que el complot ha sido descubierto, y que han sido presas cuarenta personas, entre ellas el presidente del comité autonomista de Ponce.

La prision de este individuo ha causado mucha impresion en esta capital, porque viene á demostrar que, á la sombra de la bandera autonomista, se conspira contra la integridad de la patria.

Reina completa tranquilidad.»

Los órganos oficiosos del ministerio dicen que en los centros oficiales no se concede gran importancia á esta manifestacion de los trabajos separatistas, conocida del gobierno hace días. «La Correspondencia» hace constar que el suceso solo tiene aquella importancia que ha podido prestarle la exajeracion de un celo muy excesivo.»

La censura, que tiene caracter oficioso, y en la cual verán muchos el reflejo de la opinion del ministro de Ultramar, va de rigida contra el general Palacios, que es quien ha descubierto con su celo la conspiracion, según ha consignado «La Iberia».

La misma «Correspondencia», ocupándose de este asunto, dice que precisamente en Puerto-Rico es donde menos fortuna pueden hacer las ideas del separatismo, siendo hasta exceso el número de autonomistas en aquella isla.

Como los redactores-corresponsales que tienen los periódicos de Madrid en los sitios de baños se creen obligados á dar siempre noticias de sensacion, uno de «El Liberal» se ha metido á descubridor de nuevas disidencias en el partido constructor.

«Resultante, dice, el Sr. Cánovas del Castillo no considera hoy á su partido en condiciones de ser gobierno, y por lo tanto, lejos de acercarse á los camiones á él conducen, los evita con empeño. Hasta lo imprevisible, con canovistas impacientes están soñando mucho tiempo, un motin, una accion militar, un hecho de fuerza, que en apariencia, y por una de nuestras más absurdas rutinas políticas, exigiese ó aconsejase ahora á la poder de los conservadores, y lideraría el Sr. Cánovas una gran variedad para él y un peligro para su partido.»

El referido corresponsal cree que los pensamientos del Sr. Cánovas tra-

gustados á muchos correligionarios, los cuales no sería difícil imitaran la conducta del Sr. Romero Robledo.

Estas revelaciones no han hecho efecto, porque nadie les ha dado crédito, y solo las consignamos para que estén enterados nuestros lectores de todo lo que se dice.

La mocion de Mr. Gladstone contra la decision del gobierno, que declara fuera de la ley la Liga Nacional Irlandesa, fué desechada en la Cámara de los Comunes por 272 votos con 194, segun anunció el telégrafo.

Esta mayoría de 78 votos en favor del gobierno ha sido bastante mas numerosa de lo que esperaban los liberales; pero la votacion ha venido á marcar la excision que ya se dibujaba en el campo unionista. En efecto, á la vez que el marqués de Hartington, Mr. John Bright y los Sres. Russel y Hobhouse votaban con el gobierno, seguidos de la mayoría de los unionistas, Mr. Chamberlain, Mr. Jesse Collings y los otros unionistas radicales se asociaban á la minoría.

Esta votacion preludia una fusion entre los liberales templados y los conservadores, y no será extraño que la primera modificación que ocurra en el gabinete se verifique en ese sentido, por más que en el partido conservador no faltan algunos intransigentes.

Los telegramas del extranjero, de última hora, continúan siendo mensajeros de amenazas para el príncipe Fernando de Coburgo, y de extraordinarios peligros y complicaciones para la independencia y tranquilidad de Bulgaria.

No ha estallado la conspiracion que se temía; pero la agitacion subsiste, y todos los anuncios coinciden en la creencia de que la guerra civil es inminente.

Esta sería la señal de una intervencion, y quizá el pretexto que Rusia necesita y busca.

Por otra parte, según dicen de París con referencia á despachos de Viena, cada día se considera mas probable una intervencion rusa, si Turquía no se adelanta á realizarla, ó no obra enérgicamente contra el príncipe Fernando.

Pero esto, como anuncio de todos los días, no lo creemos tan próximo á ser un hecho, por aquella razon de que no es tan fácil decir como hacer las cosas, sobre todo cuando como ocurre ahora, la actitud de Austria en el caso de una intervencion no es todavía conocida.

Por lo pronto, el telégrafo nos dice que la proposicion rusa de enviar á Bulgaria al general Chreurod, ha sido bien acogida por Austria, que habia manifestado no aprobaria jamás el nombramiento de una regencia unipersonal.

Creemos, pues, que todavía han de trascurrir algunos dias sin que en los asuntos de Bulgaria se haga completa luz, ni se pueda determinar la solucion que hayan de tener los mismos; si han de decidirse en las cancellerías ó en los campos de batalla. Pero nos inclinamos á creer que no habrá guerra.

Gaceta

Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente: A las nueve de la mañana 23° centígrados. A las tres de la tarde 28°69. La máxima fué de 29°8 y la mínima de 23°. El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 760°6 y á las tres de la tarde 760°5. Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 69 y á las tres de la tarde 71. Tension del vapor á las nueve de la mañana 18°4 y á las tres de la tarde 21°1. El barómetro variable.

Lazareto.—En la mañana de hoy han fundeado en este puerto, con objeto de sufrir cuarentena, un buque inglés y otro griego. Esto sólo basta para explicar la necesidad de que en dicho Establecimiento haya un buen intérprete, que sirva de intermediario entre los extranjeros y los nacionales.

A pesar de haber sido nombrado recientemente intérprete el director del diario republicano que se publica en esta ciudad, esta es la hora en que no ha tomado posesion.

El hecho es lamentable; pero si es cierto lo que por ahí se murmura sobre la incapacidad del elegido para desempeñar tan

difícil como delicado cargo, pueden los extranjeros consolarse, pensando que de todas suertes no habian de entenderse con el intérprete electo.

A fi: que se ha lucido el Ilmo. Sr. Director de Beneficencia y Sanidad!

Como tenga tan buena eleccion en el nombramiento de todos los empleados que faltan en el Lazareto, sería muy cuerdo poner en la fachada del edificio el siguiente rótulo: Esta casa se alquila.

Enfermo.—Nuestro querido amigo don José Febrer y Trémol, residente en Alayor, donde ha desempeñado varios cargos públicos, se halla gravemente enfermo, habiéndosele administrado anoche los Santos Sacramentos. Hacemos votos al Señor para el pronto y completo restablecimiento del Sr. Febrer.

Suspension de sesion.—Por falta de número, no ha tenido efecto esta mañana la sesion extraordinaria que debia celebrarse, la cual se verificará el martes próximo.

Toma de posesion.—D.ª Catalina Mesquida la ha tomado en la mañana de hoy de su cargo de maestra de la segunda escuela pública de niñas de esta ciudad.

Exposicion.—Nuestro particular amigo D. Jorge Teodoro Ládico y Olivar ha sido nombrado vocal del Comité que en esta Provincia debe ocuparse de la Exposicion Universal que en el año próximo debe celebrarse en Barcelona. Le felicitamos

Obras públicas.—En la mañana de hoy se ha terminado la recomposicion del piso de la parte del muelle situado frente al fondeadero de los vapores correos; obra que merece nuestro incondicional aplauso, así por la perfeccion con que se ha verificado como por haberse satisfecho los deseos del vecindario, y principalmente del comercio.

Tocan á su término las obras que se verifican en el último trozo de la carretera general de Menorca; y en cuanto hayan concluido, los operarios vendrán á trabajar en el primer trozo.

Hemos oido asegurar que pronto saldrá para Ciudadela uno de los Sres. Ayudantes del cuerpo de Ingenieros de caminos, á fin de estudiar el proyecto de ramal que partiendo de la carretera general ha de llegar al muelle de dicha ciudad.

Carreras.—Las que deben verificarse el jueves próximo en esta ciudad con motivo de la Natividad de Nuestra Señora prometen ser muy lucidas, pues son varias las caballerías que se preparan en el caso para tomar parte en las mismas.

Salida.—Para Barcelona y la Corte sale mañana á bordo del vapor Puerto Mahon D. Buenaventura Puigspaner teniente coronel que ha sido del regimiento de Filipinas.

Buques.—En la tarde de hoy quedaban fondeados en el Lazareto purgando cuarentena los siguientes:

Ferganlines españoles Lepanto, Lealtad, Sofía y Hugo; vapor inglés Zena y vapor griego Theresa.

Música.—La de Filipinas ejecutará el siguiente programa mañana por la noche en el paseo de Isabel II:

- 1.º Pasodoble, El Centenario, Erciti.
2.º Serenata de Gounod, Gounod.
3.º Preludio del Anillo de Hierro, Marqués.
4.º Fantasia de Faust, Gounod.
5.º Bolta de cornetín, Pistonette, Coñor.
6.º Wals, El Relámpago, Carojus.

Nombramientos.—Para el corriente bienio el Ilmo. Sr. Presidente de la Excelentísima Audiencia de este distrito ha nombrado jueces municipales suplentes de esta isla á los señores siguientes:

- Mahon, D. Diego de la Torre y de la Torre
Ciudadela, D. Antonio Leon Tallayull.
Alayor, D. Bernardo Borrás Ginard.
Mercadal, D. Bernardo Abrines Mascaró
Ferrerías, D. Pedro Bocca Villalonga.
Villacárlos, D. Pedro Quintana Fuxá.

Defuncion.—En Ciudadela ha fallecido despues de larga y penosa enfermedad doña Isabel Barceló madre de D. Alberto Morera, coronel de caballería, á quien lo mismo que á su demás familia, acompañamos en el dolor. (E. P. D.)

Distintivo.—Se ha dispuesto que los inspectores y agentes de vigilancia lleven pendiente del cuello y oculta una medalla de metal blanco, que en caso necesario les dé á conocer; y que los inspectores puedan, además, llevar baston de caña con puño dorado y trencilla y bellotas verdes de seda.

Correos.—Los días de salida de los correos oficiales de Barcelona para las provincias españolas de Ultramar, Canarias y América del Sur, durante el mes de Setiembre, serán:

Para Cuba: Via de Queenstorvon, días 7, 15, 21 y 28.—Idem de Cádiz, días 7 y 27.—Idem de Southampton, días 5 y 19.—Idem de la Coruña, día 18.—Idem de Santander, día 19.

Para Puerto Rico: Via de Cádiz, días 7 y 27.—Idem de la Coruña, día 18.—Idem de Santander, día 19.

Para Canarias y Fernando Poo: Via de Cádiz, días 1, 14 y 27.

Para Filipinas: Via de Marsella, día 9.—Idem de Barcelona, día 23.

Antigüedad.—Nuestro particular amigo D. Francisco Cardona y Orfila, Pbro., descubrió no ha mucho, en Binifadell Vey de este distrito municipal, y ha obtenido ahora como regalo hecho por los amables señores dueños de ese predio, una antigüedad rarísima, probablemente de uso funerario entre alguno de los primeros pueblos habitantes de esta isla.

Este singular objeto consiste en una piedra rojo-oscura durísima, variedad del asperon; tiene la figura de un cono, algo irregular, con su vértice gastado; mide 24 pulgadas de altura por 17 de diámetro en su base, que es plana; y pesa 109 kilogramos.

Recordamos haber oido decir á un catedrático extranjero, que piedras talladas por el tenor de la presente eran las que solian colocar ciertas razas gentílicas sobre los sepuleros de sus grandes hombres. Cuando algun inteligente vea esa antigüedad, y conozcamos su dictámen, se lo comunicaremos á nuestros lectores.

Bien venidos sean.—A bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés», ha llegado á esta ciudad el Muy Ilre. Sr. D. Antonio Villal, Pbro., Canónigo Lectoral y Rector del Seminario Conciliar. Esta tarde ha salido para Ciudadela.

También han llegado en el propio vapor, la Superiora y dos Hermanas del Sagrado Corazon, que vienen á prestar sus servicios en el Asilo de Huérfanas de esta ciudad.

Pérdida de un buque.—Un telegrama de Nueva-York dice que el bergantin goleta español «Catalina» mandado por el capitán Sr. Garán de la matrícula de Mallorca, en viaje desde Cienfuegos á Vigo, se ha perdido á causa de un ciclón, á los 33° latitud Norte y 70 longitud Oeste del mediterráneo de San Fernando. La tripulacion se ha salvado y se halla en Nueva-York.

Escuadra.—El jueves por la tarde fondeó en el puerto de Barcelona la fragata de guerra griega «Hellás».

Jubilco.—No es cierto que solo se recibían en Roma objetos artísticos y de algun valor para el próximo jubileo sacerdotal de Leon XIII. Su Santidad recibirá con mucho gusto todos los donativos, sea cualquiera el valor que representen, que de envíen sus hijos de todo el orbe.

Los duques de Magenta ofrecen al Papa dos magníficos jarrones de porcelana de Sevres; la aristocracia austriaca una cruz preciosísima, y la húngara un cáliz de oro y piedras preciosas, estilo del siglo XV.

Marina.—Una real orden declara que deben tributarse á los prácticos de puerto que tengan graduaciones militares y balizan en activo, los honores fúnebres que señala el artículo 177 de la instruccion de 10 de Diciembre de 1878, en armonía con el título 3.º, tratado 5.º de las Ordenanzas del Ejército.

Navegacion.—El día 30 de Agosto salió del puerto de Cádiz para la Habana el vapor-correa «Antonio Lopez» conduciendo á su bordo 165 pasajeros.

Higos chumboa.—En el vapor correo que sale mañana han sido embarcadas varias cajas de dicho fruto para ser vendido en el mercado de Inglaterra.

Suscripcion.—Continúa abierta en esta ciudad para coleccionar varios objetos del Culto, una lujosa encuadernacion al Antifonario Romano original de D. Benito Andreu, Pbro., y limosna de la Misa Jubilar en el quincuagésimo aniversario de Su Santidad Leon XIII.

Table with 2 columns: Pesetas, Suma anterior. 412.45. D.ª Mariana Pons, viuda de Vandrell 1.00. D. G. F. 1.00. D. Antonio Fayes 0.50. D. Lorenzo Pons Seguí 1.00. D. Ambrosio Carabó Pons 10.00. D.ª María Scotti, viuda 2.00. D. Jaime Pallicer Villalonga 1.00. D. Antonio Tutzó Gelabert 2.50. D. Pedro Coll Pons 3.00.

Table with 2 columns: Name, Amount. D.ª Juana Vinent de Soler 5.00. D.ª María Fuxá, viuda de Sintes 3.00. Sras Hermanas Valls 2.00. D.ª Mariana Conforto 1.75. D.ª N. N. N. 5.00. Sres Hermanos Pasarius 20.00. D. Francisco Picó 1.00. Total 472.20.

Pasajeros.—Los llegados de Barcelona en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

D. Ramon Vilaseca, Juan Saura esposa y dos hijos, Pablo del Amo, Antonio Villal, tres Hermanas de la Caridad, Juan Gimeno y su hija, Francisco Timoner, Magdalena Timoner, Teresa Menendez, Francisco Pons, Teresa Arrachea, Valentina Cales, Encarnacion Arguimbau, Margarita Pons y tres hijos, José Vila, Rafael Aragonés, Ageda Villalonga, Federico Tilosca, Juan J. Rodriguez, Gerónimo Hargrave, Leonor Amorós, Antonia Pretus, José Roldós, Vicente Carnero y sobrino, Antonio Ansaldo, Juan Amorós. Total 36.

Estadística.—Publicamos á continuacion el estado correspondiente á los meses de Julio y Agosto últimos:

Table with 3 columns: Matrim. (Marriages), Bauts. (Baptisms), Defuns. (Deaths). Rows for Sta. Maria, Ntra. Sra. del Carmén, S. Francisco, Castreose, S. Luis, S. Clemente, Villa-Carlos, Ciudadela, S. Francisco de id., Alayor, Mercadal, S. Cristóbal, Ferrerías, Fernelis, S. Juan de Carbonell, Total.

Table with 3 columns: Matrim. (Marriages), Nacims. (Births), Defuns. (Deaths). Rows for Mahon, Ciudadela, Alayor, Mercadal, Ferrerías, Villa-Carlos, Total. Juzgado municipales.

Juzgado de Instruccion. Se han incochado 12 causas: 1 suicidio, 1 muerte desgraciada, 1 allanamiento de morada, 4 por hurto, 1 espandicion de moneda y billetes falsos, 1 suceso suicidio, 1 lesiones, 1 disparo de arma de fuego y 1 desobediencia.

Licencias expedidas. Por la delegacion del Gobierno se espidieron 57: 35 de arma para cazar, 8 para defensa de la propiedad rural y 14 para cazar con gaigos.

Matadero. Se han sacrificado 26 bueyes, 73 vacas, 104 terneros, 120 terneras, 0 cabras y 263 carneros, con peso de 48 454 kilogramos.

Movimiento del Puerto. Entraron: 89 buques mercantes con 667 tripulantes, 9.312 toneladas y 1.058 pasajeros. Fueron despachados: 1 buque de guerra con 318 tripulantes y 12 cañones; y 62 id. mercantes con 712 tripulantes, 11.621 toneladas y 1.016 pasajeros.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO. No se permite su reproduccion en esta Ciudad.

Madrid 2.—10:30 n. Turquía ha comunicado al Gobierno búlgaro que acepte la proposicion de Rusia para nombrar al general Chreukod regente principado.

Se supone que los búlgaros se presentan á pasar por una situacion grave. Rusia prepara muchas fuerzas.

Madrid 2.—10:35 n. Reina completa tranquilidad en Cuba. A consecuencia del abordaje del transporte francés Bourgonque con el buque de vela Marianna en aguas de Argelia se fué á pique el último salvándose la tripulacion.

Madrid 2.—10:40 n. Los ministeriales consideran que los republicanos orgánicos han sufrido un descalabro con la publicacion de su manifiesto, y dicen que la masa republicana es ajena á la diferencia de criterio de sus jefes y solo busca tiempos ideales.

Madrid 3.—11 m. El periódico «El Imparcial» publica una conferencia tenida por su corresponsal en Marruecos con un representante de Francia, habiendo declarado este que carecen de fundamento los rumores sobre rectificacion de fronteras en la Argelia, añadiendo lo que España y Francia deben seguir de acuerdo en la política Statu quo, habiendo manifestado que Francia siente grandes simpatías para España.

Madrid 3.—1 t. Paris.—Sigue con gran entusiasmo la movilizacion del ejército y el único defecto que se ha notado consiste en la poca resistencia del ganado. El éxito de este ensayo inspira tal exajeracion á la prensa, que el «Figaro» dice que en tres dias se colocarían á la frontera seiscientos mil hombres.

Banco Hispano-Colonial. Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886.

Celebrado en este día, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Plá, el 5.º sorteo de amortizacion, de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, segun lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 10 de Mayo de 1886 y Real orden de 16 de Agosto de este año, han resultado favorecidas las diez bolas números 2529, 3315, 3968, 4149, 4386, 5253, 5638, 5773, 7416 y 9462.

En su consecuencia, quedan amortizados, los mil billetes números 252.801 al 252.900, 331.401 al 331.500, 396.701 al 396.800, 414.801 al 414.900, 438.501 al 438.600, 525.201 al 525.300, 563.701 al 563.800, 577.201 al 577.300, 741.501 al 741.600 y 946.101 al 946.200.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido Real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de Octubre próximo, a percibir las 500 Pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el coupon que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1887.—El Secretario Accidental, Manuel Garcia.

Venciendo en 1.º de Octubre próximo el coupon Núm. 5 de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1886, se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los Cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, n.º 1, Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los Corresponsales, designados ya en Provincias; en París, en el Banco de París y de los Países-Bajos, y en Londres, en casa de los Sres. Baring Brothers y C.ª.

Los Billetes que han resultado amortizados en el sorteo de este día, podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 Pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura, que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, deberán presentarlos á los Comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid, Barcelona y París en que existen los taionarios de comprobacion, se efectuará el pago siempre sin necesidad de la anticipada presentacion que se requiere para Provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1.º al 19 de Octubre y trascurrido este plazo, se admitirán los Cupones y Billetes amortizados los lunes y martes de cada semana, á las horas expresadas.

Barcelona 1.º de Setiembre de 1887.—El Secretario Accidental, Manuel Garcia.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

## Seccion comercial

Barcelona 2.—4 <sup>to</sup> t.	
4 por ciento int.	66'85
4 por ciento Exterior.	68'45
4 por ciento amortizable.	84'25
B. H. de Cuba emision de 1880.	101'12
B. H. de Cuba id. de 1886.	96'37
B. H. Colonial	48'37
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia	35'25
F. C. del N. de España	72'75
O. nses	10'87
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'12
F. Norte.	74'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	00'00
Id. Almansa.	68'75
Obligaciones Trasatlántica.	93'00

## Madrid 2

4 p. 00 Interior.	66'84
4 p. 00 Exterior.	68'30
4 p. 00 amortizable.	83'75

## Barcelona 2

Londres 90 dias fecha	47'20
Paris 8 dias vista	4'94
Marsella 8 dias vista	4'94

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

Sta. Dorotea vg. y mr. y Stos. Pedro y Juan mártires de Valencia.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Mañana, primer domingo de Setiembre, en la parroquial iglesia de Sta. Maria las Hijas de Maria Inmaculada tienen la santa y solemne Visita mensual á las siete y media y á las ocho la misa de Comunión. A las nueve Horas y la misa mayor con explanation del Sto. Evangelio, á las once misa última. Por la tarde, despues de Vísperas y Completas la Cofradía del santísimo Rosario celebrará sus ejercicios de primer domingo de mes y la procesion que recorrerá las calles de S. Roque, Buenaire, Adnóver y Plaza de la Constitucion cantando el S. Rosario á espensas de una piadosa familia.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, á las diez la misa mayor con plática sobre el propio Evangelio. Por la tarde vísperas y Smo. Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asís, tambien á las diez la misa mayor con el S. Evangelio predicado: y por la tarde vísperas y S. Rosario.

En la iglesia de S. José, continúa el devoto ejercicio para el feliz éxito de S. S. Leon XIII en su Jubileo Sacerdotal. Estará el Señor de manifiesto durante los solemnes cultos que durarán una hora.

## Santo de mañana

Ntra. Sra. de la Consolacion y santas Rosalia y Rosa de Viterbo, vírgeas.

## Movimiento del Puerto.

## Entrados el 2

De Ciudadela laud «Africano» patron Juan Triay con 7 trips. y trigo.

De la Habana Bergantin Goleta «Sofía» capitán D. Sebastian Zaragoza con 11 tripulantes miel y efectos.

De idem Bergantin «Lealtad» cap. don Benito Barceló con 14 trips. y efectos.

el 3

De Barcelona vapor-correo «Nuevo-Mahonés» cap. D. Miguel Tudurí con 20 trips. 36 ps. efectos y la correspondencia.

De Manzanillo Bergantin Goleta «Hugo» cap. D. Sebastian Sala con 8 trips. y amaderas.

De Baila Barca Pires cap. D. Anastasio Sirmas con 19 trips. y trigo.

De Mesino vapor inglés «Zeno» capitán Mr. Arbesy con 19 trips. y lastre.

De la Habana Bergantin «Integridad» cap. D. Juan Gelpi con 12 trips. y azucar.

Despachados el 3

Para Argel Pailebot «Menorquin» patron José Ibañez con 6 trips. 3 ps. y lastre.

Para Barcelona vapor-correo «Puerto-Mahon» cap. D. José Caldés con 20 tripulantes efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

## Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones de valores del estado y locales del próximo vencimiento de 1.º Octubre.—Mahon 2 Setiembre 1887.— Por el Banco de Mahon, El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

## A LOS SEÑORES FABRICANTES DE CALZADO

## MITAD DE SU PRECIO ACTUAL

# SOP. 100

de rebaja se concede á favor de los constantes de la privilegiada y sin rival, la

## LEGÍTIMA TINTA AMERICANA

### de MARTÍN Y ALLÉS

Es la única que aventaja á todas cuantas imitaciones se presentan, sin que ninguna pueda competir con los resultados que se alcanzarán con ella, por ser la que deja el calzado completamente acabado.

Úsese sin vacilar. La legítima TINTA AMERICANA y se alcanzará economía de tiempo y gasto.

Una fórmula de tinta que costaba 36 cénts. de Escudo, hoy vale	2	rs. vn.
Media " " " " " "	19	cénts. ecdo.
Paquetes hilo Zapateros n.º 6	4'20	rs. vn.
" " " " " "	4'50	"
" " " " " "	5'20	"

Comprando cantidad de TINTA AMERICANA se concede descuento proporcional al pedido.

## Unico punto de venta en esta ciudad de la

## LEGÍTIMA TINTA AMERICANA

Progueria Mabouesa de Martiu Valls

8, HANNOVER, 8

# PINTURA DE COBRE

## Patente de TARRY WILSON

Para los fondos de los buques de madera reemplaza completamente el forro metálico durante un año.

Esta Pintura de Cobre se ha ensayado con el mayor éxito en toda clase de aguas por espacio de 22 años.

### VIUDA DE THOM ÁS É HIJOS

UNICO DEPÓSITO EN ESTA

3 ARRAVAL 3

Un Gallon.	15'00
Medio id.	7'50
Un cuartillo de id.	4'00

# POLIEPIDERMÍFUGO

DE

## M. HERNANDEZ

Remedio seguro para la curacion de los

# CALLOS

Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA.

Mahon: Farmacia de Hernandez. Alayor: Farmacia de Castell.  
Ciudadela: id. de Gornés. Mercadal: id. de Villalonga

DEPÓSITO:—Farmacia del Autor Arrabal, 38, MAHON.

## D. Monserrate García Sanchez

Juez de primera Instancia del partido de Mahon.

Hago saber: que el día veinte y cuatro de Setiembre próximo y hora de las once de la mañana, se procederá en este Juzgado á la subasta y remate con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en el mismo y bajo el tipo de dos mil seiscientos sesenta y seis pesetas sesenta y siete céntimos, de dos tercias partes de una casa, sita en esta Ciudad calle Portal de Mar n.º 11, nueve propia de D.ª Antonia y D.ª Catalina Pons y Pons, como herederas de su madre D.ª Ana Pons y Goñalons, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverán inmediatamente los otros á los demás interesados, advirtiendo que no se admitirá postura alguna que no cubra los dos tercios de dicha suma, y que los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad de la finca que se hallan de manifiesto en la Escribanía del actuario, y no tendrán derecho á exigir ningunos otros; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D.ª Catalina Goñalons y Carreras sigue contra el padre y representante legal de dichas me-

nores, D. Juan Pons y Riudavets sobre pago de dinero.

Dado en Mahon á veinte y nueve de Agosto de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate García Sanchez.—Ante mí Juan Allés.

## SUBASTA

El domingo día 4 de Setiembre á las 11 de la mañana, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa número 110 de la calle del Arraval de esta ciudad.

## SUBASTA

El día 18 de Setiembre próximo á las once de la mañana se venderán en el despacho del Notario D. Francisco Andreu (calle del Rosario n.º 20) los predios Binidauá y Son Ermitá del termino de Ferrerías y la Casa n.º 13 de la calle de Buenaire de esta Ciudad con sugesion al pliego de condiciones y títulos de propiedad que están de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

## SUBASTA

El día quince del actual, á las once de

# JOSÉ RAMON

Grabador en toda clase de maderas y metales y dibujante de ropa

En la librería de G. Bals, Hannover 33. se admiten encargos para dibujar toda clase de ropa, como pañuelos, camisas y ornamentos suagrados

## NEGRO PERMANENTE

Recomendable para casas de huéspedes, fondas y familias en general Resiste la legias mas fuertes sin perder nada de su brillante color.

## GRABADOS

Placas, sellos calendarios, sellos lacre, sellos cauchut, bajo y alto relieves y última novedad en Sellos Reloj, Sellos Bolsillos y Medallones. Se pintan Transparentes.

## Á LAS MODISTAS

Moldes para marcar las cintas que se acostumbra poner en las cinturas de los vestidos.

## A LOS MAESTROS ZAPATEROS

Especialidad en Sellos de metal para marcar calzado. Se admiten los encargos en dicha librería y en el taller 12, Cuesta Deyá 12, en donde encontrarán un completo surtido de Lámparas volapük para petróleo, las dan seis veces mas luz que las antiguas. Se venden mecheros y tubos sueltos, lo mismo que tapones y espitas de estaño.

12. CUESTA DEYÁ, 12.

# PRECIOSOS



## MUEBLES DE LUJO

### CON ADORNOS METÁLICOS

Acaban de recibirse, de las más acreditadas fábricas de Alemania, Inglaterra y Austria

# ESTABLECIMIENTO DE SINTES

CALLE DEL CASTILLO, 2

MAHON

El dueño de este establecimiento tiene la seguridad de que cuantas personas le honren con su visita, hallarán con qué satisfacer los mas caprichosos gustos; y participa á este respetable público, que, teniendo que ausentarse por algún tiempo de la isla, ofrece una gran rebaja de precios.

# SOLO POR 8 DIAS



No se descuide, pues, quien quiera comprar  
**MUEBLES BUENOS, BONITOS Y BARATOS**

# EL ARCA DE NOE

2 HANNOVER 2

Se ha recibido un extenso surtido de artículos procedentes de las mejores fábricas de Inglaterra y París, entre ellos el tan celebrado

# QUESO DE CHESTER

que se espene á 75 céntimos de peseta la libra de 400 gramos. Los ricos Bombones al foudant, las acreditadas galletitas inglesas y el fino thé negro de Souchong que se venden á precios reducidos, como tiene acreditado el establecimiento.

EL ARCA DE NOE



# CARRERAS

El domingo 11 de los corrientes á las 4 y media de la tarde, tendrán lugar en el pueblo de Mercadal unas corridas extraordinarias en las que podrán tomar parte caballos, potros, mulas, burros, pollinos, hombres y muchachos, consiendose los premios en cucharas de plata para las caballerías y metalico para los hombres y muchachos, costeados todo, por varios vecinos. Ademas habrá un premio extraordinario de una cuchara de plata, para la carrera extraordinaria de los caballos de Son Saura y el del Sr. Sintés y Montañez, únicos que entrarán en competencia.

En la calle de las Morenas n.º 35, zapateria de Gabriel Coll, se encuentra la gran baratura de zapatos desde 5 reales vn. par hasta 20 rs. vn.



## VINO

En el sótano de la casa n.º 3 de la calle de la Infanta, se vende vino de San Luis á dos reales vellon litro y á 18 céntimos de escudo.

En dicho puesto se afilan toda clase de objetos cortantes.

## BILLAR

Hay uno para vender. Dará razon el conserje del Casino Nueva-Union.